

## Aletheia

Revista de desarrollo humano,  
educativo y social  
contemporáneo  
ISSN: 2145-0366  
<http://aletheia.cinde.org.co/>

### Directora General:

Martha Arango Montoya

### Editora:

Clara Inés Carreño Manosalva  
[aletheia@cinde.org.co](mailto:aletheia@cinde.org.co)

### Comité Editorial:

Alejandro Álvarez Patricia  
Briceño  
Manuel Roberto Escobar  
Martha Suárez Jiménez  
Ligia López Moreno  
Alfonso Torres Carrillo  
Ofelia Roldán Vargas

CORRECCIÓN DE ESTILO:  
Blanca Yaneth González



Aletheia es una revista de la  
Fundación Centro Internacional  
de Educación y Desarrollo  
Humano  
[www.cinde.org.co](http://www.cinde.org.co)

En convenio con:



## HACER CAMINO DESDE LA PROPIA GEOGRAFÍA

### Editorial

#### Cómo citar este editorial:

Carreño, C. (2010, enero-junio). Hacer camino desde la propia geografía. Editorial. Revista Aletheia, Revista de desarrollo humano, educativo y social contemporáneo. [Revista electrónica], Vol. 2, Número 1. Disponible en: <http://aletheia.cinde.org.co/> [Consultado el día de mes de año].

*“Hay que mantener la capacidad de espanto o sorpresa en una sociedad cuando la novedad se transforma en rutina. Hay que mantener la capacidad de indignación cuando la brutalidad y la violencia están trivializadas. Hay que preservar la capacidad del inconformismo cuando la posibilidad de fracaso es tan alta. Cuando emprendo un proyecto tengo presente que a veces las iniciativas fracasan en sí mismas dejando semillas completamente caóticas; pienso que debemos aplicar la teoría del caos que precisamente no hemos sabido cómo aplicar. Las cosas pueden tener efectos perversos pero también positivos en otras dimensiones de la vida. ...Esto es absolutamente normal, pero la paciencia de la transformación histórica es mucho más grande que nosotros. ¿Cómo articular nuestras experiencias dentro de un estudio que parte desde nuestra propia identidad como entes humanos, que tenga una dimensión temporal más amplia? ¿Cómo hacer esto sin entrar en el juego de la razón cínica?”*

Boaventura de Sousa Santos<sup>1</sup>

El desarrollo humano, como expresión de las capacidades construidas por un grupo social, para que sus miembros puedan hacer y ser lo que en condiciones de dignidad quieren ser, parafraseando a Naciones Unidas en el Informe sobre desarrollo humano 2009<sup>2</sup>, ha sido un constante propósito de la Fundación Centro Internacional de Educación y Desarrollo Humano - CINDE-.

<sup>1</sup> Fragmento de la entrevista realizada a Boaventura de Sousa Santos por el IEPRI de la Universidad Nacional de Colombia, el 1 de marzo del 2003. La totalidad de la entrevista publicada esta disponible en <http://www.comminit.com/en/node/67092>

<sup>2</sup> <http://hdr.undp.org/es/informes/mundial/idh2009/>

Asumir el desarrollo humano como horizonte, no ha implicado una verdad creada y dada; por el contrario, ha sido y sigue siendo una constante construcción y deconstrucción rodeada de logros, transformaciones, evaluaciones, y creación de proyectos y programas con un nivel de alta calidad en sus intervenciones e investigaciones.

El camino recorrido en torno al desarrollo humano, social y educativo tiene revitalizada la necesidad de encontrarse, interpelarse, contemplarse con otras miradas; en resumidas cuentas: de *fortalecer la construcción de comunidad*.

Hacer comunidad en torno al desarrollo humano ha requerido gestionar el diálogo entre los ya hoy múltiples conocimientos de este campo. Ha implicado, en consecuencia, el compromiso tanto para cultivar la esperanza en las utopías – y en mejores mundos para la existencia humana- como para re-edificar la confianza en las deliberaciones sobre la justicia, la libertad, el desarrollo y la dignidad; baluartes todos ellos de sociedades preparadas para hacer real el propósito de consolidar oportunidades íntegras en la construcción de proyectos de vida de sus sujetos individuales y colectivos.

La construcción de una comunidad requiere en primera instancia de un territorio, un lugar con geografías que tenga sentidos propios para quienes lo habitan y lo componen. Estamos hablando de un territorio que en estos tiempos se edifica por sus moradores, por la comunidad mediante los aportes, las discusiones, las autorías, las observaciones, para ir hallando las trayectorias, los encuentros y desencuentros, las decisiones, las paradas y nuevos avistamientos.

Aletheia es una porción de la expresión de esa geografía de CINDE; un paraje más de este territorio que le ha apostado a dejar salir la luz por los resquicios que van dejando las prácticas de investigación y la intervención; en ese sentido, constituye un lugar para “*aquello que no está oculto*”.

---

<sup>3</sup> <http://etimologias.dechile.net/?aletheia>

Las prácticas de investigación e intervención en CINDE suponen en sí mismas una apuesta ética por la transformación social, política y cultural de las comunidades en que se llevan a cabo. Son acciones de interlocución entre sujetos agentes y sujetos originarios, creadoras de conocimiento y, al mismo tiempo, comprensivas de la paradoja humana, como se puede apreciar en las publicaciones del presente número de Aletheia, con las que la comunidad de CINDE contribuye al desarrollo humano, social y educativo, mostrando los avances logrados por las experiencias de investigación e intervención, adelantadas últimamente.

La comunidad CINDE persevera en ampliar la variedad de caminos y de trayectorias de su territorio, e insiste en gestar esperanza y en continuar abriendo otras rutas de conocimiento en torno a la vida y a la dignidad de la sociedad colombiana.

Clara Inés Carreño Manosalva  
Editora.